

SOMMAIRE

<i>Préface de Simonne Rihouët-Coroze</i>	11
<i>Première conférence, Dornach 29 septembre 1917.....</i>	17
Comprendre les événements en Russie par la science de l'esprit. Le monde métaphysique agit jusque dans les événements de l'époque. L'échec de Soukomlinov, un phénomène actuel. La note de paix du pape. Le rapport entre l'esprit matérialiste des hommes et les forces destructrices.	
<i>Deuxième conférence, 30 septembre 1917.....</i>	33
La divergence entre l'évolution intellectuelle et l'évolution morale de l'humanité. L'organisme humain à l'état de sommeil et à l'état de veille. L'entrée d'impulsions de sagesse sans moralité de l'état de sommeil dans la vie terrestre. L'impulsion sociale, spirituelle dans les œuvres de Johann Valentin Andreae. Le rajeunissement de l'humanité. Lloyd George représentant caractéristique des temps présents.	
<i>Troisième conférence, 1^{er} octobre 1917.....</i>	51
L'absence de réalité dans les habitudes de penser actuelles. La parole du Christ « Mon royaume n'est pas de ce monde ». L'aspiration à la perfection terrestre en tant qu'illusion matérialiste. Woodrow Wilson sauveur du monde. La bonne attitude à l'égard de l'annonce de vérités de science de l'esprit. Déviations de cette attitude. Deux mesures devenues nécessaires par rapport à des instructions ésotériques privées.	

Quatrième conférence, 6 octobre 1917. 73

Les esprits élémentaires de la naissance et de la mort. Leur action au service des dieux et le passage de la domination à leur égard dans la main des hommes, un procédé semblable dans l'ancienne Atlantide. La transformation nécessaire de vertus en leur contraire, de forces constructrices en forces destructrices. Le pressentiment instinctif de ce fait chez Ricarda Huch. Une tendance du temps présent: prendre un point de vue au lieu de lutter pour connaître la vérité.

Cinquième conférence, 7 octobre 1917. 91

Les changements dans le vécu de l'environnement entre l'Antiquité grecque et le temps présent. La Terre qui se meurt et les corps qui se dessèchent, reflet de ces faits dans l'œuvre géologique d'Eduard Suß et dans la psychologie de Franz Brentano. La séparation entre notre intérieurité et la corporeité. La doctrine de la prédestination de saint Augustin et de Calvin. L'eugénisme, écho de coutumes atlantéennes. La psychopathologie, un phénomène de notre époque. L'«abolition de l'esprit» par des vaccins.

Sixième conférence, 8 octobre 1917. 111

Le monde de pensées vivant qui nous entoure et les pensées mortes en nous. La tête, héritage d'anciennes incarnations de la Terre, le reste du corps, apparition de hiérarchies cosmiques, densifiées par la tentation luciférienne. Lien spirituel avec l'entourage et interprétation des rêves à la quatrième époque postatlantéenne. Nécessité de pensées inspirées au sujet du social. Conscience de cela chez Jacob Boehme et Louis-Claude de Saint-Martin. L'importance de facultés intuitives prophétiques pour la profession d'enseignant.

Sepième conférence, 12 octobre 1917..... 131

«Défaut de poids» des présentations historiques habituelles. Luther «appartenant» à la quatrième époque de culture à l'aube de la cinquième. L'éveil de la conscience par l'illusion dans le passé. La nécessité de surmonter l'illusion à l'avenir. L'épreuve du feu intériorisée dans le chemin d'initiation actuel. L'importance de l'idée du karma pour l'éducation. Le préjudice de l'entendement formé trop précocement. L'attitude juste vis-à-vis de ceux qui ne pensent pas comme vous. L'intériorisation de l'éducation entre l'éducateur et l'élève.

Huitième conférence, 13 octobre 1917 153

L'aspiration actuelle à des concepts simples unitaires. L'insuffisance de tels concepts à l'égard de la réalité. La comparaison erronée entre l'organisme et l'État chez Rudolf Kjellen et Albert Schäffle. Les théories abstraites sont démenties par la réalité. Le regard de l'Ouest sur le passé. Le wilsonianisme. L'Est rompt avec le passé. Le caractère abstrait des idéaux théosophiques et la nécessité de connaissance concrète.

Neuvième conférence, 14 octobre 1917..... 173

Le combat de 1841 à l'automne de 1879 entre l'archange Michaël et les puissances ahrimaniennes. La chute des esprits des ténèbres et sa conséquence: l'intervention des impulsions matérialistes à travers les hommes – une expression d'Henri Lichtenberger en étant un symptôme. Des maladies bacillaires et des influences lunaires en tant que conséquences de combats similaires à des périodes antérieures de la Terre. Des exemples de manières de penser ahrimaniennes dans la science actuelle. L'influence du monde spirituel sur les actions des hommes actuels. Le reflet d'événements spirituels dans les événements terrestres. Soloviev et la connaissance de l'esprit du peuple russe.

Dixième conférence, 20 octobre 1917..... 189

Beaucoup d'idéaux sont étrangers à la réalité. Des pensées sont répandues au XVIII^e siècle et ont leur répercussion plus tard : *Dreizehnlinden* de Wilhelm Weber. Préjugés, ignorance et peur comme promoteurs des puissances ahrimaniennes. Les sciences de la nature actuelles saisissent le passé ; la nécessité de parvenir à connaître ce qui est de l'avenir. Les vues de James Dewar, exemple de la défaillance des manières de représentation actuelles. L'action des êtres ahrimaniens dans les théories monistes. Il est nécessaire que la science matérielle soit pénétrée de penser spirituel. La nécessité de transformer l'éducation. L'importance de souvenirs d'enfance joyeux pour la vie d'adulte.

Onzième conférence, 21 octobre 1917..... 209

Intériorisation de la nature de l'âme humaine – extériorisation de la culture scientifique. Impulsions nouvelles en art de l'éducation, un moyen contre l'ahrimanisation de la vie intérieure. Le rapport entre l'animal et l'homme avec les courants solaires et lunaires. Des récits vivants tirés du monde des animaux et des plantes, une nécessité pédagogique. Un début dans *La vie des animaux* de Brehm. L'appauprissement des concepts par les spécialistes. Exemple d'un lien réel entre les impulsions de considérations de science de l'esprit et un domaine spécifique : le livre de Roman Boos sur le contrat de travail général. Un essai précieux de sa part dans la revue *Savoir et vivre*. Un jeu de concepts creux dans un autre article du même cahier.

Douzième conférence, 26 octobre 1917..... 229

La chute des esprits des ténèbres, cause des événements actuels. La tâche des esprits de la lumière à des époques antérieures de la Terre : promotion des liens du sang ; tâche des puissances ténébreuses : libération de l'homme de ces liens. Inversion de ces relations au XIX^e siècle. La théorie darwinienne de la des-

cendance, une impulsion du passé; la théorie goethéenne de la métamorphose, une force de l'avenir. Le lien de l'homme avec la Terre par l'hérédité – il s'arrache de la Terre par la spiritualisation. L'indianisation des Européens vivant en Amérique et comment cette tendance est surmontée.

Treizième conférence, 27 octobre 1917..... 247

Les intentions des esprits des ténèbres: le plus grand développement de la perspicacité humaine et la réduction de l'esprit aux méthodes spirites. Grâce à la victoire de Michaël est possible: le lien pur de l'homme avec l'esprit – action à l'encontre des puissances des ténèbres. Les événements du XIX^e siècle comme répercussion des combats dans le domaine de l'esprit. L'explication du *Faust* de Goethe par Ostwald Marbach. Woodrow Wilson «maître d'école universel». L'aspiration spirituelle de Goethe exprimée dans la poésie de Marbach.

Quatorzième conférence, 28 octobre 1917..... 267

L'action des *angeloï* et des *archangeloï* dans l'Histoire et dans l'organisme humain. L'arrêt de la reproduction physique au 6^e ou au 7^e millénaire. Les aspirations des esprits des ténèbres par rapport au rajeunissement de l'humanité. Fritz Mauthner et le darwinisme. Divergence entre vie des pensées et vie de la volonté. La répercussion de cette divergence dans la social-démocratie moderne. L'âge peu élevé de la science historique et la nécessité de sa fécondation par la science de l'esprit. Le livre de Maeterlinck sur les abeilles. Des palabres illusionnaires sur la démocratie. Alexandre Millerand et Raymond Poincaré, exemples de l'influence sur l'action politique par des intérêts financiers.

Notes..... 293

À propos des manuscrits des conférences de Rudolf Steiner 309